
Повелительное наклонение 

(Imperativus parasmaipada) 

 
(Образуется посредством приращения окончаний имперфекта к 

основе настоящего времени) 

 

Таблица сочетания  

основ и окончаний 
 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

 

1-е лицо    Основа + Aain  Основа +av    Основа + am 

2-е лицо    Основа + ih *   Основа +tm!   Основа + t 

3-е лицо    Основа + tu           Основа +tam!   Основа + Ntu 

* (1. во 2-м лице ед.числа окончания может и не быть вовсе! 

Императив будет сделан самой основой. В иных же случаях к 

основе прилепляется ih. 2. У корней 9-го класса, оканчивающихся 

на согласный, во втором лице ед. числа (и только в парасмайпада!)  

будет окончание Aan ) 

 

Особое внимание! Иногда в виде императива выступает 

аорист лишённый приращений предварённый частицей  ma  



ma da> - не давай! 

ma -E;I> - не бойся! 

 

 

Корни I класса 
(по Бюллеру урок 14) 

 
Для образования основы к корню прибавляется A , а уже к ней 

личные окончания императива. 

vd!  - говорить    

vd! + A + tu = vdtu  (пусть он говорит!) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          vdain       vdav       vdam 

2-е лицо            vd        vdtm!        vdt 

3-е лицо           vdtu        vdtam!     vdNtu 

 

Корни II класса 
(по Бюллеру урок 38-40) 

 



Для образования основы к корню ничего не прибавляется. Личные 

окончания императива прибавляются сразу к корню  

vc! – говорить       

vc! + tu = v­u (пусть он скажет!) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          vcain       vcav     vcam 

2-е лицо          viGx *        v­m!     v­ 

3-е лицо          v­u *       v­am!     vk!Ntu  

* 2-е и 3-е лицо единственного числа императива могут иметь 

значения благословения. Для этого надо к слабой основе прибавить 

tat! . Пример: v­at! – Говори, благословляю тебя! 

 

Корень #  - идти 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          Ayain      Ayav         Ayam> 

2-е лицо          #ih           #tm!         #t 

3-е лицо          @tu           #tim!         yNtu 



 

Корни III класса 
(по Бюллеру урок 41) 

 
Для образования основы к корню ничего не прибавляется, но в 

самом корне происходит удвоение. Личные окончания императива 

прибавляются к тому, что получилось.  

 -& (носить, нести).  

Получаемая удвоением основа  

ib-r! - (сильная форма);         

ib-& или ibæ  (слабая форма) 

  

(В сильных формах допускающие подъём гласные улучшаются в 

ГУНА, в слабых формах – остаются на той же ступени). 

 

ib-r! + tu = ib-tRu (пусть он несёт!) 

 

                        Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          ib-rain       ib-rav     ib-ram 

2-е лицо          ib-&ih *       ib-&tm!     ib-&t 

3-е лицо          ib-tRu *      ib-&tam!     ibætu 

 



* 2-е и 3-е лицо единственного числа императива могут иметь 

значения благословения. Для этого надо к слабой основе прибавить 

tat! . Пример: ib-&tat! – Неси, благословляю тебя! 

 

Корни IV класса 
(по Бюллеру урок 14) 

 
Для образования основы к корню прибавляется y , а затем тихонько 

добавляются личные окончания императива. 

 lu-! (жаждать чего-то, стремиться к чему-то)  

 lu-! + y + tu = lu_ytu (пусть он стремится!) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          lu_yain     lu_yav     lu_yam 

2-е лицо          lu_y        lu_ytm!     lu_yt 

3-е лицо          lu_ytu      lu_ytam!     lu_yNtu 

 

Корни V класса 
(по Бюллеру урок 35) 

 



Для образования основы к корню прибавляются: в сильных формах 

- nae ; в слабых формах - nu. Личные окончания императива  

прибавляются к тому, что получилось.  

 su (выжимать).  

 su + nae + tu = sunaetu (пусть он выжмет!) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          sunvin     sunvav     sunvam 

2-е лицо          sunu *       sunutm!      sunut 

3-е лицо          sunaeit *    sunutam!     suNvNtu 

 

* 2-е и 3-е лицо единственного числа императива могут иметь 

значения благословения. Для этого надо к слабой основе прибавить 

tat! . Пример: sunutat! – Выжми, благословляю тебя! 

 

Корни VI класса 
(по Бюллеру урок 14) 

 
Подобно корням I  класса для образования основы к корню 

прибавляется A  , НО! гласные этих корней не улучшаются в ГУНА 

i]p!  - бросать   



i]p!! + A + tu = i]ptu (пусть он бросит!) 

 
                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          i]pain       i]pav     i]pam 

2-е лицо          i]p          i]ptm!     i]pt 

3-е лицо          i]ptu        i]ptam!     i]pNtu 

 

Корни VII класса 
(по Бюллеру урок 42) 

 
Для образования основы в середину корня вставляются:  

в сильных формах - n ;  

в слабых формах – n! .  

(Этот n! очень неустойчивый. Часто ассимилируется с 

последующим согласным, а с шипящими и h превращается в 

анусвара).  

Личные окончания  императива прибавляются к тому, что 

получилось (т.е. к видоизменённому корню).  

 

yuj! (соединять, запрягать).   

yu + n + j! + tu = yun­u (пусть он соединяет!) 



 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          yunjain      yunjav      yunjam 

2-е лицо          yu'!iGx *      yu'!­m!      yu'!­ 

3-е лицо          yun­u *      yu'!­am!       yuÃNtu 

* 2-е и 3-е лицо единственного числа императива могут иметь 

значения благословения. Для этого надо к слабой основе прибавить 

tat! . Пример: yu'!­at! – Cоединяй, благословляю тебя! 

 

Корни VIII класса 
(по Бюллеру урок 36) 

 
Для образования основы к корню прибавляются: в сильных формах 

– Aae  (перед гласными  - Av! ) ; в слабых формах – % (причём % 

перед гласными превращается в v! . А перед m! и v!  может 

выпадать). Личные окончания императива прибавляются к тому, 

что получилось.  

 tn! (тянуть, растягивать).  

 tn! + Aae + tu = tnaetu (пусть он тянет!) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо          tnaein       tnuv     tnum 

2-е лицо          tnu *         tnutm!     tnut 

3-е лицо          tnaetu *      tnutam!     tNvNtu 

* 2-е и 3-е лицо единственного числа императива могут иметь 

значения благословения. Для этого надо к слабой основе прибавить 

tat! . Пример: tnuutat! – Тяни, благословляю тебя! 

 

Особый случай.    Глагол k& - делать 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          krvai[    krvav       krvam 

2-е лицо          ké         kuétm!       kuét 

3-е лицо          kraetu       kuétam!      kuvRNtu 

 

Корни IX класса 
(по Бюллеру урок 37) 

 
Для образования основы к корню прибавляются:  

 в сильных формах – na    

 в слабых формах : 



 - перед согласными – nI  

 - перед гласными - n.  

А после, к образовавшейся основе прибавляются окончания 

императива. 

³I (покупать).       

 ³I + [a + tu = ³I[atu (пусть он купит!) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          ³I[ain     ³I[av      ³I[am 

2-е лицо          ³I[Iih *    ³I[Itm!     ³I[It 

3-е лицо          ³I[atu *    ³I[Itam!     ³I[Ntu 

 

* 2-е и 3-е лицо единственного числа императива могут иметь 

значения благословения. Для этого надо к слабой основе прибавить 

tat! . Пример: ³I[Itat! – Купи, благословляю тебя! 

 

Особый случай - корни, оканчивающиеся на согласный. 

Во втором лице ед. числа (и только в парасмайпада!) они будут 

иметь окончание Aan 

Az!  (есть).       



 Az! + na + tu = Aîatu (пусть он ест!) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          Aîain     Aîav      Aîam 

2-е лицо          Azan    AîItm!     AîIt 

3-е лицо          Aîatu    AîItam!     AîNtu 

 

 

Корни X класса 
(по Бюллеру урок 14) 

 
Для образования основы к корню прибавляется Ay , а затем личные 

окончания императива.  

 pIf!   (сжимать, мучить, причинять боль)  

 pIf! + Ay + tu = pIfytu (пусть он сжимает!) 

 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          pIfyain     pIfyav     pIfyam 

2-е лицо          pIfy        pIfytm!     pIfyt 



3-е лицо          pIfytu      pIfytam!     pIfyNtu 

 

 

 

 

 
 


